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雙循環新發展格局的構想最早在2020
年4月10日的中央財經委員會第七次會議上
被提出，習近平總書記強調要構建以國內
大循環為主體、國內國際雙循環相互促進
的新發展格局。隨後，在2020年5月14日
的中共中央政治局常委會會議上，這一構
想得到了進一步的闡述，首次明確提出
「深化供給側結構性改革，充分發揮我國
超大規模市場優勢和內需潛力，構建國內
國際雙循環相互促進的新發展格局」 。此
後，雙循環戰略逐漸成為中國應對國內外
顯著變化、實現更高水平經濟發展的關鍵
戰略。

內循環穩定 確保中國經濟韌性
2025乙巳春節過後，京東雲已正式上

線DeepSeek-R1和DeepSeek-V3模型，
支持公有雲在線部署、專混私有化實例部
署兩種模式，供用戶按需部署，快速調
用。 「我們也致力於讓京東有責任的供應
鏈深入更多行業和產業，為構建以國內大
循環為主體、國際國內雙循環相互促進的
新發展格局貢獻力量。」 京東集團副總裁
馮蕾說。

今年1月，上汽通用五菱捷報傳來──
第3000萬輛整車下線，成為中國首個累計
產銷量達3000萬輛的中國品牌車企。究其
背後，是上汽通用五菱助力構建 「國內大
循環為主體，國內國際雙循環相互促進的
新發展格局」 的具體成果。上汽通用五菱
在印度尼西亞建立生產基地，首創全產業
鏈的 「跨國搬鏈」 。

2024年11月，五菱印尼公司第16萬輛

整車暨雲朵出口車成功下線，成為中資企
業走向世界的成功樣本。

近年來，保護主義和單邊主義抬頭，
中國經濟面臨着外部挑戰。中國人民大學
重陽金融研究院研究員劉英對大公報表
示，中國經濟已經發展到需要強化內循
環，來推動經濟自主性。中國正在從 「經
濟大國」 向 「經濟強國」 邁進，而內循環
的發展，將成為其經濟發展的根本動力和
引擎，也是中國經濟高質量發展的內在要
求。

劉英表示，內循環的核心目標之一是
提升經濟的自主性，減少對外部市場的依
賴。 「特別是在當前全球供應鏈不穩定的
背景下，內循環的穩定能夠確保中國經濟
的韌性和安全性。」

建設統一大市場 有助資源自由流動
受訪中，劉英多次提到內循環的重要

抓手之一是 「統一大市場」 的構建。她認
為，中國經濟高質量發展中仍然存在區域
不平衡、產業結構轉型升級不充分等問
題，而 「統一大市場」 的建設將有助於促
進資源在全國範圍內自由流動。

「我們強調新質生產力，強調技術的
革命性突破，生產要素的創新性配置，產
業的深度轉型升級而催生，其實這些都要
求我們內部形成有機的統一體，構建現代
化的產業體系。」 她說，內循環推動的不
僅僅是單一產業的轉型升級，而是整個產
業體系的構建。未來這一體系將不僅涵蓋
傳統的一、二、三產業，更包括戰略性新
興產業，以及傳統產業的改造升級。

2025全國兩會
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雙循環戰略 促進中國經濟轉型升級
人工智能提升效率 強化新質生產力

在全球經濟格局調
整和貿易環境複雜多變
的背景下，中國提出
「以國內大循環為主
體、國內國際雙循環相
互促進的新發展格局」
戰略部署。在此背景
下，企業轉型升級成為
關鍵，以人工智能提升
效率，強化新質生產
力。雙循環戰略不僅增
強了經濟的內生動力與
抗風險能力，更是中國
實現高質量發展的重要
基石。

大公報記者 朱燁

中國開拓經貿朋友圈
五大措施
❶開拓空間

面對地緣政治風險和貿易壁壘，中國通過
經貿合作、數字貿易創新等，構建更具韌
性的全球產供鏈網絡。

❷區域合作

《區域全面經濟夥伴關係協定》推動區域
貿易投資增長，新西蘭奶粉、日本數碼產
品、韓國藥妝等產品大受中國市場歡迎。

❸數字貿易

2024年跨境電商進出口額達2.63萬億元
人民幣，同比增長10.8%。

❹多元化市場

拓展 「一帶一路」 、東盟、拉美、中東及
「全球南方」 市場，深化與歐洲合作，降
低對單一市場依賴。

❺制度型開放

取消製造業外資限制，首次建立全國跨境
服貿負面清單。

大公報整理
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高水平對外開放 提升國內大循環效率
中國人民大學重陽金融研究院研究員

劉英強調， 「以內循環為主體」 並非 「閉關
鎖國」 ，而是近一步擴大對外開放政策。中

國堅持開放合作的雙循環戰略，將通過高水平對外開放
進一步提升國內大循環的效率和水平。

「一帶一路」促進雙循環新格局構建
劉英認為， 「一帶一路」 倡議的深化發展不僅是外

循環的重要組成部分，也促進雙循環相互促進新格局構
建。中國通過基礎設施的 「硬聯通」 、規則標準的 「軟
聯通」 以及人文交流的 「心聯通」 ，促進了與 「一帶一
路」 共建國家的密切合作。 「中國不僅要在內部市場形
成有機的統一體，還要積極參與全球經濟合作與發展，

通過高水平對外開放來吸收外部優質的資源，從而推動
國內產業的轉型升級。與此同時，打造和重塑全球產業
鏈、供應鏈。」

近年來，中國在開放合作方面取得了顯著成效，中
外交流日漸頻繁，在金融業和服務業的對外開放領域取
得了顯著進展。劉英提到，中國已經取消了外資在金融
領域的股比限制，教育、醫療等服務業也在逐步對外開
放。 「尤其在最近，中國對外開放的大門越開越大，擴
大對外免簽力度，這些舉措對貿易、投資和人文交流都
是利好，也將促進國內旅遊業的興旺和消費市場的火
熱。」 她說，內循環與外循環的聯動促進作用，在此刻
更加具象化。

大公報記者朱燁

人工智能 2025年經濟發展關鍵詞
作為全球第二大經濟體，中國市場的

穩定和發展對全球經濟具有極為重要的意
義。劉英指出，中國的內外雙循環戰略在全

球經濟復甦中扮演着重要的角色，中國通過強化內循環
來提升經濟增長，為全球經濟注入了新活力。

劉英表示，內循環越強勁，中國市場的需求越大，
「除了傳統商品，還有高科技產品、綠色能源、數字經
濟等多個領域的產品，都可以來中國尋求機會。」 中國
通過 「一帶一路」 等國際合作平台，推動與各國的經貿
合作和基礎設施建設，為全球經濟復甦提供了重要動
力。 「未來中國有機會真正成為全球經濟增長的動力源
時，雙循環戰略將會是重要基石之一。」

劉英提到在雙循環格局下，2025年將會有三大潛力
行業：人工智能與新興產業；大消費與國貨崛起；綠色

經濟與數字經濟。
她判斷，人工智能必將成為2025年經濟發展的關鍵

詞，人工智能將賦能千行百業。尤其在今年春節火爆出
圈的DeepSeek的開源帶動下，相信中國的人工智能技
術將推動傳統產業的轉型升級，和新興產業的發展壯
大。此外，低空經濟、生物醫藥等領域也將迎來快速發
展。

擴大內需賦能經濟增長
此外，劉英預測，特朗普對華加徵10%關稅只是個

開始，其任期內或將關稅推高到60%，在此情況下，擴
大內需將成為拉動經濟增長的重要引擎。她認為，未來
消費者對高品質、個性化、綠色化、數字化的產品需求
將不斷增加。 大公報記者朱燁
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深化供給側結構性改革 發揮內需潛力

新的士 新開端
昨日，5支獲發牌的 「的士車

隊」 舉行啟動禮，約3500輛的士將
於本月底至7月陸續投入服務。有
別於傳統紅、綠、藍的三色的
士，車隊有黑色、粉色及橙紅三
色，讓人眼前一亮，象徵着香港
的士服務進入了新階段。

其實車隊的士不僅在顏色上
別具一格，配套也體現了與時俱
進：車內安裝了全球定位系統、
監察系統，並提供至少兩種電子
支付方式；有不少新車，更有不
同車型的電動車；收費具彈性，
繁忙時段使用網上平台叫車，有
可能貴一至三成，非繁忙時段或
路上截車與咪錶同價；監管方
面，有客戶服務熱線和不同通訊
渠道，讓乘客選擇合適車型並就
司機服務質素評分。

概而言之，的士車隊是通過
組建專業化管理和善用科技，為
消費者提供優質服務，為行業帶
來新氣象。

香港的士業改革勢在必行，
一方面是業界服務質素參差，多
年來備受詬病；另一方面是科技
發展帶來網約車大行其道，但因

為動了傳統業界的 「奶酪」 而遭
到杯葛，爭議不斷。在要求網約
車合法化呼聲高漲之下，特區政
府近年推出了一系列改革措施，
其中一項重點是引入全新的士車
隊服務。運輸及物流局局長陳美
寶昨日表示，的士車隊是業界發
展的重要里程碑，希望能發揮
「領頭羊」 作用。

對於的士車隊投入服務，社
會各界樂觀其成，但也不無疑
慮。合法經營的車隊將對傳統的
士構成壓力，為業界改善服務注
入動能。但另一方面，由於車隊
的士數量僅佔全港的士兩成，未
必能滿足市場需求；其次，由五
個平台運營的網約車與傳統的士
之間的矛盾未能消除，不和諧的
一幕隨時上演，將網約車合法化
及納入監管仍需繼續努力。

的士車隊實際效果如何有待
觀察，但無論如何這展現了特區
政府應變求變的決心，也為進一
步深化改革奠定了基礎。只要以
香港長遠和根本利益為依歸，廣
泛聽取各界意見，不斷改革創
新，就能找到出路。

在融入國家發展大局中展現新作為
全國政協十四屆三次會議今日在北

京人民大會堂召開，為今年全國兩會拉
開帷幕。全國兩會是國家大事，也是香
港特區的大事，各界密切關注兩會，關
注兩會釋放的政策信號，才能準確把握
國家發展大勢，將國家高質量發展為香
港帶來的機遇轉化為發展動力，以改革
推動破局，在 「一國兩制」 新階段展現
新面貌、新作為。

在昨日舉行的全國政協十四屆三次
會議新聞發布會上，大會發言人劉結一
介紹本次大會有關情況並回答記者提
問。他表示，中國經濟正沿着高質量發
展的航道穩健前行，雖然中國經濟運行
面臨一些困難和挑戰，但基礎穩、優勢
多、韌性強、潛力大，長期向好的支撐
條件和基本趨勢沒有變，中國經濟的巨
輪從來都是在劈波斬浪中揚帆遠航。劉
結一特別提到，香港融入國家發展大局
持續走深走實，粵港澳大灣區路相通、
城相融、心相連，在中國式現代化進程
中展現出新活力、新氣象，正在不斷豐
富 「一國兩制」 的生動實踐。

今年是國家 「十四五」 規劃收官之
年，也是進一步全面深化改革的重要一
年，如何以高質量發展完成 「十四五」
規劃目標任務以及為 「十五五」 良好開

局打牢基礎，成為今年兩會的熱點。中
央經濟工作會議確定的2025年要抓好的
9項重點任務中， 「大力提振消費、提
高投資效益、全方位擴大國內需求」 位
居首位，同時開展提振消費專項行動。
有理由相信， 「提振消費」 將成為今年
兩會的熱點之一，國家將為此推出一系
列措施，這將為香港提升消費市場和高
質量發展，注入新的動能。

國產大模型DeepSeek憑藉開源和創
新模式震撼世界，宇樹人形機器人閃亮
央視春晚，阿里巴巴、騰訊、百度、字
節跳動等創科巨頭紛紛宣布旗下大模型
及AI應用新動作。繼去年兩會將開展
「人工智能＋」 列入政府工作報告，相
信今年兩會 「人工智能＋」 將繼續成為
熱點。香港推動北部都會區建設，需要
配合國家發展戰略，而進一步提升人工
智能的研發和場景應用也是香港經濟轉
型的關鍵。

香港股市在過去一個多月內飆升三
千多點，成交量倍增，這得益於內地資
金入市帶動外資入場。不久前，中央金
融辦、證監會等部門聯合印發了《關於
推動中長期資金入市工作的實施方
案》。進一步打通堵點卡點，大力打通
中長期資金入市，是深化資本市場投融

資綜合改革的重要內容，相信兩會將有
更具體的政策建議出台。香港要抓住機
遇，在助力國家建設金融強國的進程
中，持續提升國際金融中心地位。

民營經濟是推動中國式現代化建設
的主力軍，是高質量發展的重要基礎。
統計數據顯示，在全國企業總量中，民
營企業佔92%；在國家高新技術企業
中，民營企業也佔92%。早前召開的民
營企業座談會進一步釋放了促進民營經
濟高質量發展的重要信號，也提升了香
港企業投資北都及內地的信心。今年兩
會將討論《民營經濟促進法》，為民營企
業高質量發展提供更有力的政策支持，
為 「揚帆出海」 保駕護航。這也將有利
於更多高質量民營企業來港上市，進一
步彰顯香港「內聯外通」的獨特優勢。

一年之季在於春。全國兩會就是從
春天出發，億萬中國人以蛇行千里的氣
概，開拓進取，頑強奮鬥，共同奔赴中
國式現代化的美好未來。香港社會密切
關注兩會，解讀好兩會發出的重大政策
信號，才能更好對接國家發展戰略，更
精準把握住國家高質量發展帶來的機
遇，在為強國建設、民族復興偉業作出
更大貢獻的同時，推動香港實現更好的
發展。
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